



BRÈVES ÉCONOMIQUES D'AFRIQUE DE L'OUEST

(HORS NIGÉRIA-GHANA)

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL

D'ABIDJAN

N° 484 – 24 mars 2023

❖ Régional

La Commission bancaire de l'UEMOA invite les banques à la prudence quant à la distribution de dividendes

Le 16 mars 2023, la Commission bancaire de l'UEMOA [a publié](#) une lettre circulaire à destination des conseils d'administration des établissements de crédit et des compagnies financières afin d'inciter ces derniers à la prudence quant à la distribution de dividendes au titre de l'exercice 2022. La Commission justifie cette recommandation par : (i) l'augmentation importante du risque opérationnel induite par la digitalisation accrue des activités et la recrudescence de la cybercriminalité ; (ii) les incertitudes régionales et mondiales, en lien avec la crise sécuritaire au Sahel et en Ukraine ; (iii) la hausse des taux d'intérêt, en raison d'une inflation persistante, qui pourrait constituer une contrainte importante sur la liquidité bancaire.

Les réserves de change de l'UEMOA diminuent à 4,4 mois d'importations à fin 2022

A l'occasion de la présentation du rapport annuel 2022 sur le fonctionnement et l'évolution de l'UEMOA, le Président de la commission de l'Union [a fait le point](#) sur la situation économique dans la région. Ainsi, l'UEMOA a enregistré un taux de croissance de 5,8% en 2022, contre 6,1% en 2021. Du fait de la hausse des prix des denrées alimentaires et de l'énergie, l'inflation est ressortie à 7,5% en 2022, contre 3,6% en 2021.

LE CHIFFRE À RETENIR

56,9

Le taux d'endettement (en % du PIB) de l'UEMOA en 2022

Ces évolutions se sont traduites par une augmentation des dépenses publiques destinées aux populations vulnérables, ce qui explique une hausse du déficit budgétaire global à 6,1% du PIB en 2022 (contre 5,5% en 2021), et du taux d'endettement de l'Union à 56,9% du PIB en 2022, contre 54,6% en 2021. En outre, les échanges extérieurs de l'Union ont été déficitaires de 2 714,4 Mds FCFA (4,1 Mds EUR), alors qu'ils avaient dégagé un excédent de 475,7 Mds FCFA (725,2 M EUR) en 2021. Enfin, les réserves de change ont baissé de 5,4 mois d'importations de biens et services en 2021 à 4,4 mois en 2022.

253 M USD du Fonds vert pour le climat à destination d'infrastructures résilientes

Le 21 mars 2023, Africa finance corporation (AFC) [a annoncé](#) la réception d'un premier financement de 253 M USD du Fonds vert pour le climat à destination de son Fonds pour des infrastructures résilientes au changement climatique (ICRF). Ce nouveau dispositif a été lancé par AFC afin de renforcer la résilience des infrastructures africaines contre les risques liés au changement climatique, en intégrant des

mesures spécifiques allant de la planification à l'**exploitation des infrastructures**. L'ICRF devrait cibler des infrastructures existantes et nouvelles en faveur de 20 pays du continent africain, dont le Bénin, la Côte d'Ivoire, la Gambie, la Guinée, le Mali, la Mauritanie, la Sierra Leone et le Togo.

🇸🇳 Bénin

Renforcement des relations bilatérales avec les Emirats Arabes Unis et la Chine

Suite à une visite de travail du Ministre des affaires étrangères émirati à Cotonou le 20 mars 2023, la Présidence [a annoncé](#) la volonté des deux pays de renforcer les relations bilatérales, reflétée par la signature d'un **mémoire d'entente sur la mise en place d'une coopération technique**. Les secteurs évoqués dans ce cadre sont : (i) l'agriculture ; (ii) le transport aérien ; (iii) le port ; (iv) le tourisme ; (v) la sécurité informatique et l'intelligence artificielle ; (vi) l'enseignement technique et la formation professionnelle. En outre, une équipe émiratie ira bientôt visiter la zone industrielle de Glo-Djigbé afin d'apprécier les possibilités d'investissement. Par ailleurs, un autre **mémoire d'entente a été signé** le 22 mars 2022 avec le fonds chinois de développement en Afrique (CAD Fund). Ce dernier est un fonds de capital-investissement de la Banque de développement chinoise qui vise à **stimuler l'industrialisation et le développement durable en Afrique**. Cette seconde signature marque le renforcement de la coopération sino-béninoise dans les domaines de l'agriculture, de l'énergie, des infrastructures, du tourisme et de l'économie numérique.

🇸🇳 Burkina Faso

Le taux de mobilisation des recettes estimé à 108,8% en 2022

Lors du Conseil des Ministres du 16 mars 2023, le gouvernement [a adopté](#) un rapport relatif à la situation d'exécution du budget et de la trésorerie de l'Etat au 31 décembre 2022. Dans le

détail, les recettes budgétaires mobilisées s'élevaient à 2 663,7 Mds FCFA (4,1 Mds EUR), soit un taux de réalisation de 108,8% par rapport à la prévision annuelle, contre 103,2% en 2021. Quant aux dépenses, le montant engagé à fin 2022 s'établit à 3 076,9 Mds F CFA (4,7 Mds EUR), soit un taux d'exécution de 100,8%, contre 96,9% en 2021. Ainsi, le déficit budgétaire en 2022 est ressorti à 313,8 Mds F CFA (478,3 M EUR).

KONKERA renonce à son permis d'exploitation industrielle d'or

Le 16 mars 2023, le Conseil des Ministres [a adopté](#) un décret portant renonciation au **permis d'exploitation industrielle de grande mine d'or de la société KONKERA SA, filiale de la société britannique Centamin**, dans la commune de Batié, région du Sud-Ouest. Le permis octroyé en 2015, pour une durée de 20 ans, couvre une superficie de 64,3 km². Du fait de la conjoncture économique du marché de l'or et de la situation sécuritaire, les travaux de construction de la mine n'ont jamais débuté. Après 6 années de dispense et suite aux différentes mises en demeure, la société KONKERA SA, a décidé de renoncer à son permis d'exploitation.

Engagement renouvelé de la Banque islamique de développement

Le 21 mars 2023, le Ministre de l'Economie, des Finances et de la Prospective burkinabè, en visite à Djeddah, [a été reçu](#) par le Vice-président de la Banque islamique de développement (BID). Le portefeuille actif de l'institution au Burkina Faso porte sur 12 projets pour un volume financier de 494 M USD dans de nombreux secteurs (agriculture, hydraulique, éducation énergie...). Parmi les projets en cours d'exécution, on relève la construction de l'aéroport de Donsin ou encore la construction d'une centrale de 50 MW de Kossodo. Pour la programmation 2023-2025 de nombreux projets ont été retenus parmi lesquels : (i) le projet de scolarisation accélérée des enfants et adolescents hors écoles (PSA/EAH) ; (ii) le projet de développement de la chaîne de valeur manioc (PDCVM) ; (iii) le projet d'appui à l'enseignement primaire bilingue

franco-arabe (PREFA) II ; (iv) le Programme national intégré de renforcement de l'inclusion financière au Burkina Faso (PNIRIF-BF).

Cap-Vert

Inflation à +7,3% en g.a. en février 2023

Selon l'Institut national de la statistique (INE), le taux d'inflation s'est établi à +7,3% en g.a. en février 2023, contre +7,4% en g.a. le mois précédent. Cette hausse des prix est justifiée par celles de l'alimentation et des boissons non alcoolisées (+16,6% en g.a.), des boissons alcoolisées et tabacs (+9,8% en g.a.) et des transports (+7,5% en g.a.). Par ailleurs, l'indice des prix à l'importation a enregistré une progression de 21,6% en g.a. en février 2023, tiré particulièrement par les biens de consommation (+23%) et les combustibles (+23,3%).

Côte d'Ivoire

1,7 Md EUR sur la période 2023-2025 pour des projets en faveur des jeunes

Lors du conseil des ministres du 22 mars 2023, le gouvernement a annoncé les grands axes de son programme en faveur des jeunes ivoiriens (PJ Gouv). Sa mise en œuvre sur la période 2023-2025 est estimée à 1 118 Mds FCFA (1,7 Md EUR). En outre, ce programme élaboré à partir du Plan national de développement 2021-2025, est articulé autour de 3 axes : (i) l'accélération de la formation, de l'insertion professionnelle et de la promotion de l'entrepreneuriat ; (ii) le renforcement de l'engagement citoyen et l'éthique sociale de la jeunesse et (iii) l'amélioration des conditions d'épanouissement et du bien-être des jeunes. Pour l'année 2023, l'Etat prévoit 360 Mds FCFA (550 M EUR) pour l'insertion de plus de 600 000 jeunes.

Nestlé et Barry Callebaut s'unissent pour la promotion de l'agroforesterie

Dans un communiqué du 21 mars 2023, Barry Callebaut a annoncé la signature d'un accord avec le géant de l'agroalimentaire Nestlé afin de promouvoir l'agroforesterie sur 11 500 ha, à travers entre autres la formation et des paiements pour services environnementaux à plus de 6 000 agriculteurs ivoiriens. La mise en œuvre du projet serait en cours, avec trois coopératives dans les régions du sud-ouest déjà engagées. A terme, ce sont 10 coopératives qui intégreront l'initiative. Enfin, ce projet s'inscrit dans les ambitions des deux entreprises en matière de cacao durable qui vise à éliminer 1,3 Mt de CO2 sur 25 ans.

CAN 2024 : livraison du stade de Bouaké et lancement en vue de la 5G par MTN

Le "Stade de la Paix" de Bouaké, inauguré en 1984, a été entièrement rénové en amont de la prochaine édition de la Coupe d'Afrique des Nations (CAN) dans le pays en 2024. Le Ministre des Sports a réceptionné, le 4 mars dernier, l'infrastructure qui était en réhabilitation depuis 2019. Sa capacité d'accueil a été portée de 25 000 à 40 000 places assises. A noter que les stades de San Pedro, Korhogo, Ebimpé, Félix Houphouët-Boigny et Yamoussoukro font également l'objet de rénovation. Par ailleurs, la filiale ivoirienne du groupe Sud-Africain MTN a annoncé qu'elle lancerait ses services 5G à l'occasion de la CAN au mois de janvier 2024.

Gambie

Signature de 2 accords de financement avec l'AFD d'un montant de 15,5 M EUR

Le 20 mars 2023, à l'occasion d'une mission en Gambie de l'Ambassadeur de France au Sénégal et en Gambie, l'Agence française de développement (AFD) a signé deux conventions avec le gouvernement gambien portant sur des subventions d'un montant total de 15,5 M EUR. Dans le détail, la première convention, d'un montant de 3 M EUR, est un appui budgétaire

visant à soutenir la réponse aux inondations de l'été 2022, tout en contribuant à la réduction du déficit budgétaire public. La deuxième convention, d'un montant de 12,5 M EUR, est un financement additionnel pour un projet d'approvisionnement en eau potable dans le Grand Banjul, qui avait déjà bénéficié d'une subvention de 16,5 M EUR.

Guinée

La BCRG maintient son taux directeur à 11,5%

Le 17 mars 2023, le Comité de politique monétaire (CPM) de la Banque centrale de la République de Guinée (BCRG) [s'est réuni](#) pour évaluer la conjoncture économique. Ainsi, en raison notamment des bonnes performances des secteurs primaire et secondaire, le taux de croissance s'est établi à 5,2% en 2022 tandis que l'inflation dans la région de Conakry était de +8,6% en glissement annuel (g.a.) en décembre de cette année. Par ailleurs, le déficit budgétaire était évalué à 4,7% du PIB au 4^{ème} trimestre 2022 tandis que la balance commerciale a enregistré un excédent de 1 Md USD sur la même période. En conséquence, le CPM a décidé de maintenir le taux d'intérêt directeur de la BCRG à 11,5% et le coefficient des réserves obligatoires à 15%.

Construction d'un dépôt pétrolier à Kodiaran

Le 17 mars 2023, la Société nationale des pétroles (SONAP) a [lancé](#) la construction d'un dépôt pétrolier à Kodiaran, dans la région de Kankan. Ce dépôt pétrolier, d'une capacité de 112 000 m³ sur un espace de 100 hectares, sera construit par l'entreprise française Parlym spécialisée dans les projets d'infrastructures énergétiques. L'objectif sera de (i) répondre à la demande en produits pétroliers dans la région, des zones avoisinantes, ainsi des mines d'or ; (ii) satisfaire la demande également des pays avoisinants, comme le Mali.

Guinée-Bissau

Accord au niveau des services du FMI au titre de la 1^{ère} revue du programme FEC

Dans [un communiqué](#) publié le 20 mars 2023, les services du FMI ont annoncé avoir trouvé un accord avec le gouvernement bissau-guinéen dans le cadre de la 1^{ère} revue du programme appuyé par la Facilité élargie de crédit (FEC), qui devrait permettre, après approbation par le Conseil d'administration du Fonds, un décaissement de 2,4 M DTS (3,2 M USD). Ainsi, les performances dans le cadre du programme ont été jugées solides : tous les critères quantitatifs de performance, à l'exception d'un seul, ont été respectés et toutes les mesures structurelles ont été réalisées. Par ailleurs, le FMI estime le taux de croissance à 3,5% en 2022, affecté par la baisse des exportations de noix de cajou, tandis que l'inflation s'est élevée à 7,9% sur l'année, le déficit budgétaire à 5,8% du PIB et la dette publique à 80% du PIB. En termes de perspectives, le taux de croissance devrait se relever à 4,5% en 2023 tandis que l'inflation devrait ralentir à 5,5%. Selon le FMI, les **principales réformes à mettre en œuvre** pour la viabilité des finances publiques concernent notamment : (i) l'augmentation des recettes intérieures ; (ii) l'adoption de mesures rigoureuses de contrôle des dépenses ; (iii) la limitation des transferts budgétaires vers les entités publiques.

Libéria

3,9 M USD de la BAfD pour la remise à niveau des systèmes de paiement

Dans un communiqué du 21 mars 2023, la Banque africaine de développement (BAfD) [a annoncé](#) un don à hauteur de 3,9 M USD à destination du Libéria, par le biais du Fonds africain de développement, le guichet concessionnel de la BAfD. Cette enveloppe permettra de financer le projet de remise à niveau des infrastructures et des systèmes de paiement qui ciblera (i) les

systèmes de traitement automatisé des chèques ; (ii) la chambre de compensation automatisée ; (iii) les systèmes de règlement brut en temps réel et (iv) le centre de données principal de la Banque centrale du Libéria.

🇲🇱 Mali

L'or représente près de 90% des exportations au 4^{ème} trimestre 2022

Selon l'Institut national de la statistique (INSTAT), les exportations maliennes [se sont établies](#) à 744,4 Mds FCFA (1,1 Md EUR) au 4^{ème} trimestre 2022, en hausse de 41,1% en glissement annuel (g.a.), tandis que les importations se sont établies à 983 Mds FCFA (1,5 Md EUR), soit une progression de 10,7% en g.a. Le principal produit exporté a été l'or (88,5% du total des ventes) tandis que les principaux produits importés ont été les produits pétroliers (20,4% des achats), les céréales (7,3%) et les articles minéraux non métalliques manufacturés (6,6%). Enfin, les principaux clients ont été l'Afrique du Sud (39,6% des ventes), la Suisse (38,5%) et l'Australie (9,8%) tandis que les principaux fournisseurs ont été la Chine (15,9%), la Côte d'Ivoire (14,7%) et le Sénégal (12,4%). **Pour l'ensemble de l'année 2022**, les exportations du Mali sont estimées à 2 269,8 Mds FCFA (3,5 Mds EUR) et les importations à 3 015,6 Mds FCFA (4,6 Mds EUR).

🇲🇷 Mauritanie

La production industrielle progresse de 15,2% en g.a. au 4^{ème} trimestre 2022

Selon l'Agence nationale de la statistique, de l'analyse démographique et économique (ANSADE), la production industrielle [a progressé](#) de 15,2% en glissement annuel (g.a.) au 4^{ème} trimestre 2022. Cette performance se justifie principalement par celle des industries extractives (+93,9% en g.a.), en lien avec l'extraction de minerais métalliques (+96,1% en g.a.), mais également par celles des industries de l'énergie (+41,7% en g.a.). A l'inverse, la

production des industries manufacturières a enregistré une diminution (-32,7% en g.a.), en lien principalement avec la fabrication de produits alimentaires et boissons (-45,9% en g.a.).

🇳🇮 Niger

Renforcement de la coopération avec les Etats-Unis

En visite à Niamey le 16 mars 2023, le Secrétaire d'Etat américain [a rencontré](#) le Président de la République et son Ministre des Affaires Etrangères. Les échanges ont porté sur les questions de partenariat bilatéral dans les domaines de la démocratie, du développement et de la défense. Dans ce cadre, le Secrétaire d'Etat a réaffirmé le soutien de son pays au Niger dans ses efforts de lutte contre le terrorisme et **en faveur de l'assistance humanitaire, annonçant** parallèlement une nouvelle aide humanitaire de 150 M USD pour la région du Sahel. **L'aide** américaine au Niger est évaluée à ce jour à plus de 1 000 Mds de FCFA (1,5 Md EUR).

15,1 M EUR de la Chine pour la construction d'une route bitumée

Le 22 mars 2023, le Ministre de l'Equipement, le Ministre de la Santé Publique, de la Population et des Affaires Sociales ainsi que l'Ambassadeur de Chine au Niger [ont lancé](#) officiellement les **travaux de la route bitumée desservant l'Hôpital général de référence à Niamey**. Ces travaux financés par la Chine à hauteur de 10 Mds FCFA (15,1 M EUR) seront exécutés par la China Road and Bridge Corporation pour une période de 18 mois. **L'Etat du Niger** financera les travaux préparatoires, le dédommagement des populations impactées par le projet ainsi que la **libération de l'emprise des travaux**. Pour rappel, l'Hôpital général de référence a lui aussi été financé par la Chine.

Signature d'un accord avec la Libye pour la construction de la route Agadez – Misrata

En marge de la deuxième édition de l'exposition "Made In Libya", tenue du 14 au 19 mars 2023 à Niamey, le Ministre du Commerce du Niger et le **Ministre en charge de l'Industrie et des Minéraux** libyen ont signé, le 15 mars 2023, un **mémoire d'entente pour le projet de construction de la route "Misrata – Tamanhint – Agadez"**. Par ailleurs, le forum, ouvert par le Président de la République du Niger, vise à promouvoir les produits libyens au Niger et à renforcer la coopération économique et commerciale entre les deux pays.

🇸🇳 Sénégal

La SONES lance un programme d'urgence de plus de 15 M EUR dans la région de Saint-Louis

Suite à la rencontre entre le Directeur des travaux de la Société nationale des eaux du Sénégal (SONES) et des élus et chefs de village **locaux de l'axe Ndiok Sall – Gandon** (région de Saint-Louis), la SONES a annoncé la mise en **œuvre d'un programme d'urgence d'un coût de 10,5 Mds FCFA (16 M EUR)** dans la région. Ce programme consistera en des travaux de fourniture et de pose d'une nouvelle conduite d'eau potable afin de **renforcer l'alimentation en eau potable** dans les zones déficitaires de Saint-Louis comme Sanar, Pikine, Goxu Mbacc, Boudiouck et Khar Yalla.

2,7 M EUR de la FAO pour soutenir les producteurs de Tambacounda

L'Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture (FAO), par **l'intermédiaire du Programme mondial pour l'agriculture et la sécurité alimentaire (GAFSP)**, a accordé un financement de 1,7 Md FCFA (2,7 M EUR) à deux organisations paysannes de la région de Tambacounda. Ces financements ciblent principalement les femmes et les jeunes afin de renforcer leurs moyens de subsistance. Selon le porte-parole du GAFSP, le projet permettra **d'améliorer la productivité, de professionnaliser les producteurs et de faciliter la commercialisation des futures productions.**

🇲🇵 Togo

Inflation à +5,2% en g.a. en février 2023

Selon l'Institut national de la statistique et des études économiques et démographiques (INSEED), le **taux d'inflation s'est élevé** à 5,2% en glissement annuel (g.a.) en février 2023, contre 7,4% en g.a. en janvier. Cette évolution se justifie principalement par la hausse des prix des restaurants et hôtels (+10,4% en g.a.), les transports (+17,2% en g.a.) et des articles d'habillement et chaussures (+7%). Toutefois, elle a été légèrement atténuée par la baisse des prix de la communication (-0,2% en g.a.).

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.
Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.trésor.economie.gouv.fr/tresor-international



Responsable de la publication : Service économique **régional d'Abidjan**
Rédacteurs : Service économique **régional d'Abidjan, services économiques de Bamako, Dakar, Lomé et Ouagadougou, antennes de Conakry et Nouakchott**

Pour s'abonner

abidjan@dgtresor.gouv.fr